

LE CANADA

JOURNAL QUOTIDIEN

ABONNEMENT
Annuaire d'avance, par an... \$3.
do do quatre mois... 1.00
do do un mois... 0.25
Et Hebdomadaire, par an... 1.00

ANNONCES
Première insertion, par ligne... \$0.10
Tous les jours... 0.05
Trois fois par semaine... 0.06
Une fois la semaine... 0.04
A long terme, conditions spéciales

LA SOCIÉTÉ DE PUBLICITÉ, Propriétaire

"RELIGION ET PATRIE"

F. MOFFET, Secrétaire de la rédaction et administrateur

LE CANADA

Ottawa et Hull, 23 Août 1884
QUESTIONS DU JOUR

BRUITS DE GUERRE

La guerre ne peut tarder à commencer maintenant entre la Chine et la France.
A Pékin, le 21, le consul français a abaissé son drapeau et les intérêts des sujets français ont été confiés au ministre russe, la Chine refusant absolument d'accepter les réclamations de la France.
Le gouvernement chinois prétend être prêt à faire la guerre à outrance; il espère toutefois que les puissances neutres interviendront pour faire respecter les traités concernant les ports.
L'excitation au sujet de la question chinoise est intense à Paris. La bourse est très agitée.
La conférence qui a eu lieu jeudi entre le ministre chinois et Jules Ferry n'a produit aucun résultat.
En cas de guerre, la Chine reprendra énergiquement les hostilités dans le Tonquin. Elle vient de terminer des travaux de défense qui seraient de nature à arrêter la marche des Français.
Une dépêche annonce que le vice-roi de Canton déteste profondément les étrangers, et ses principaux officiers, de même que les classes inférieures de la population sont en faveur de la guerre.
Les marchands, toutefois, sont enclins à la paix. Il y a dans le port de Canton une corvette anglaise et plusieurs canonnières allemandes et américaines.
La République Française dit que jusqu'à présent l'amiral Courbet a eu les mains liées à cause de négociations, mais que dès que la guerre sera déclarée, quelques heures de bombardement et quelques boulets rouges suffiront pour assurer aux Français la possession de Formose et pour réduire Fouchou en cendres.
L'amirauté anglaise se prépare à renforcer l'escadre anglaise dans les eaux chinoises afin de protéger les résidents anglais en Chine.
Les dernières nouvelles sont que la Chine n'émettra pas de déclaration de guerre, mais qu'elle fera savoir à la France et aux autres puissances qu'une répétition de l'incident de Kelung, ou une attaque contre le territoire chinois sera regardée par elle comme une déclaration de guerre ipso facto.
La Chine demandera aux autres puissances et principalement à l'Angleterre de rester strictement neutres. Elle fortifie Fouchou et a défendu aux navires français de passer par Taber.
Les résidents français de Hong-Kong quittent la ville où 2,000 soldats français sont attendus sous peu.
Une dépêche de Paris annonce que l'amiral Courbet a reçu, hier matin, instruction de bombarder l'arsenal de Fouchou et de détruire le matériel de guerre et les magasins militaires.
Ce dernier fait indique que la guerre est aujourd'hui inévitable.
Les employés du département du Revenu de l'intérieur ont terminé leur rapport pour l'année finissant le 30 juin courant. C'est le premier rapport public terminé cette année. Le rapport est daté du 15 août.

BULLETIN POLITIQUE

Les libéraux continuent à faire la sourde oreille au télégramme de l'honorable M. Mackenzie qui félicite le président de la compagnie du Pacifique sur l'énorme quantité d'ouvrage accompli dans le Nord-Ouest. Nos confrères feraient bien pourtant de dire ce qu'ils pensent de ce télégramme.
Les libéraux du comté d'Ontario-ouest, mécontents du choix de M. Edgar comme candidat, n'ont pas donné suite à leur mauvaise humeur, et l'ont laissé élire par acclamation, hier. Aux dernières élections fédérales, le candidat libéral avait été élu par 758 voix contre le candidat conservateur.
Les rapports des caisses d'épargne continuent à nous donner l'indice d'une prospérité réelle parmi le peuple. Le montant au crédit des déposants au 30 juin, était de \$13,245,552.64. Pendant le mois de juillet, les dépôts se sont élevés à \$732,575 et les retraits à \$433,958.59. La somme au crédit des déposants se trouve être au 31 juillet, de \$13,544,175.45, montant le plus élevé qu'il ait encore eu jusqu'à présent.

A TRAVERS LES JOURNAUX

Le Daily Sun condamne la pratique suivie par les journaux grits qui attaquent les industries canadiennes et caractérisent ce système comme une erreur de tactique. Il dit entre autres choses:
" Cette conduite fait tort aux individus nommés dans leur crédit, entrave la marche des affaires et tend à créer une panique générale dans le pays en engageant les créanciers à demander un prompt règlement de comptes."
On lit dans le Nouvelliste:
L'absence de sir Hector Langevin au pique-nique de la Rivière du Loup n'a été nullement commentée, comme veut bien le dire l'Événement.
Cette absence s'explique par le fait que sir Hector avait pris des engagements antérieurs auxquels il lui était impossible de manquer.
Du reste, sir Hector s'est excusé dans une magnifique lettre, d'être privé du plaisir d'assister à la réunion des amis personnels du ministre de la milice.
On écrit de Prince Albert, province de la Saskatchewan, au Manitoba:
On dit que Gros Ours, un chef très-intelligent, qui a de tout temps donné du fil à retordre au gouvernement, est actuellement cantonné dans les environs de Battleford et en marche pour St-Laurent, pour avoir une entrevue avec M. Riel. Il est certain que la plupart des sauvages vont chercher à s'aboucher avec M. Riel, mais il ne leur donnera que de bons conseils, et tout en les assurant qu'il travaillera à améliorer leur sort, il ne leur donnera, sur la situation, aucune fausse idée qui les rende intractables.
Après avoir rendu compte du pique-nique donné par l'honorable M. Caron, à Fraserville, le Courrier du Canada ajoute:
On doit être convaincu maintenant qu'il ne s'agissait pas de tenir un caucus à Fraserville. On ne tient pas de caucus en plein air, et on n'y convie pas des gens qui n'ont ni l'habitude, ni la prétention d'être appelés à délibérer avec les hommes d'Etat sur les affaires publiques.
M. Fred Lawrence, agent du circuit Forepaugh, est arrivé à Ottawa, hier soir.

PETITES NOTES

L'honorable M. McLelan, ministre de la Marine et des Pêcheries, partira pour Winnipeg, lundi prochain.
L'honorable M. Chapleau est parti de la Colombie aujourd'hui. Il se rend à Portland, Oregon, d'où il partira le 30 courant pour revenir en Canada.
Les liquidateurs de la banque d'Echange ont constaté de nouvelles irrégularités dans les rapports de M. Bulmer avec la banque, ainsi que plusieurs cas concernant d'autres personnes. On demandera à ces personnes de remettre l'argent ou des poursuites seront prises contre elles.
Le Révérend Père Jutteau, et le Révérend Père Mathieu, dominicains, sont arrivés, hier, à Ottawa pour prendre possession de la cure de l'église Saint-Jean-Baptiste des Chaudières. Le frère Hyacinthe les accompagne. Deux ou trois autres pères arriveront dans le commencement de septembre.

LA CAMPAGNE PRÉSIDENTIELLE. LE AUX ETATS-UNIS

Les candidats à la présidence sont actuellement au nombre de quatre: Blaine, républicain, Cleveland, démocrate, Butler, greenbacker et anti-monopoleur, Saint-John, prohibitionniste. Un cinquième, patronné par l'Alliance politique Américaine, organisation nouvelle, de tendances assez vagues, sera choisi le 5 septembre prochain.
Qui l'emportera des cinq, c'est à question qui se pose dès aujourd'hui à ceux qui s'intéressent aux affaires américaines. Mais il faudra attendre quelques semaines encore pour une réponse ayant un certain caractère de crédibilité. Cela tient au mode particulier suivi chez nos voisins pour l'élection de leur premier magistrat.
Butler vient de publier son manifeste. Il se déclare opposé à la construction du canal de Panama.
" En temps de guerre, dit-il, ce canal ouvert, l'Angleterre s'en empare avec son immense flotte, et peut ravager et bloquer toute notre côte du Pacifique. Elle ne peut le faire aujourd'hui, parce qu'elle ne possède pas de station où s'approvisionner de charbon plus rapprochée que celle des îles Sandwich, où il lui est impossible d'approvisionner une flotte chargée d'établir un blocus. Nos trois réseaux de chemins de fer à travers le continent peuvent porter nos produits à la côte ouest à des prix assez faibles, et dans ce cas, au moins, le prix du fret est payé à nos propres citoyens. De sorte qu'en temps de paix comme en temps de guerre, il nous faut le contrôle de ce canal."
Butler dit aussi que le parti républicain n'a rien fait pour protéger cet égard les intérêts et la dignité du pays, et que les démocrates refusent même de s'engager à faire quelque chose.
Il établit le fait que le commerce, les industries, le travailleur, l'anti-monopoleur, le greenbacker, le cultivateur et autres petits producteurs, dont les intérêts sont identiques, ne peuvent rien obtenir, ni rien attendre de l'un ou de l'autre parti.
Butler demande la coopération et la fusion des éléments honnêtes des deux partis pour former un parti populaire qui purifiera l'administration et réparera le mal fait par une législation oppressive.

NOUVELLES DES ETATS-UNIS

—John Rouffe, modeleur de Taunton, Mass., a été trouvé dans un bois attaché à un arbre et couvert de coups de couteau infligés par lui-même et qui ont causé sa mort. La famille de Rouffe est à Paris.
—D'après le recensement de 1880 la population étrangère aux Etats-Unis s'élevait à 6,672,943 âmes. Les Allemands comptaient 1,966,642, 1 Irlandais, 1,832,400, les Canadiens-français, 717,176 et les Anglais 662,676.

LA GUERRE FRANCO-CHINOISE

Ou-Yon-Ming, consul général de l'empire chinois à New-York, a déclaré à un reporter que, dans son opinion, la guerre entre la France et la Chine est aujourd'hui, inévitable. Il compte que la France va se trouver isolée dans cette lutte. " Il se peut, a-t-il dit, que la Chine soit et il est même probable qu'elle le sera, car elle n'est pas encore au niveau des puissances européennes quant à ses engins de destruction, mais on aura plus de difficulté à la vaincre aujourd'hui qu'il y a 20 ans.
La France n'a pas de raison de déclarer la guerre à la Chine, tandis que la Chine en a de déclarer la guerre à la France. L'armée, sur un pied de guerre, est forte de 700,000 hommes."
M. Lefavre, consul général de France, à New-York, a déclaré au reporter que le vote du crédit de 38,000,000 de francs pour les opérations au Tonquin n'est pas nécessairement une assurance de guerre. Si la France le veut, elle peut s'emparer, en peu de temps et sans grands renfort d'hommes et de vaisseaux, de tous les ports de mer chinois. Il ne suppose pas que la guerre sera longue ou dangereuse pour les intérêts français. Aujourd'hui, que les chambres ont voté le crédit requis, il ne croit pas qu'aucun nouveau délai ne sera accordé aux chinois, qui ne veulent ni se battre, ni admettre qu'ils ont tort.

La première de ce genre

PREMIERE GRANDE EXCURSION ANNUELLE AU CLAIR DE LA LUNE DU CLUB DE RAQUETTES LE CANADIEN Par le Vapeur "Peerless" LUNDI, 1er Septembre '84

Les services de la fanfare de Hull et l'orchestre du professeur Duquet ont été retenus pour la circonstance. Grand concert à bord du bateau, auquel prendront part des artistes distingués.

BILLETS, - - 50 cents Départ du bateau à 8i précises.

PERDUE Depuis mardi matin, dans Hull ou aux environs, une VACHE A LAIT, à poil tout rouge, petites cornes fermées, et portant un collier en cuir de un pouce et demi de large. Toutes informations seront reçues avec reconnaissance par M. JOSEPH NORMAND, No. 13, rue Britannia, Hull.

AMERS CANADIENS ou TRESOR DES DYSPÉPTIQUES Cette préparation guérit, outre la Dyspepsie des Tuberculeux ou poitrinaires, les indigestions, les Névralgies, les Débilités générales, les maladies du Foie et des Reins, les hypoplasies et les Rhumatismes. Préparé par le Dr N. LACERTE, Lévis, P. Q.

Prix: 30 cts la bouteille. En vente chez les pharmaciens et en dépôt chez ELZÉAR ALARIE, 71 rue Bolton, Ottawa. 26 juillet 1884

EMPLOI DEMANDE Par une personne désirant s'engager comme cocher dans une maison privée, et se rendre généralement utile. S'adresser au bureau du Canada. 20 août 1884 3f

ON DEMANDE Une cuisinière bien recommandée. Un salaire de \$12 à \$15 par mois sera payé. S'adresser au No. 165, rue Maria. 20 août 1884 3f

SALSEPARELLE DE BRISTOL Filules Recouvertes de Sucre Grands Purificateurs du Sang et du Foie

B. G.

FEU! FEU! FEU! UN FEU DE \$13,000 Nyant acheté pour une valeur de \$13,000 de marchandises endommagées par le feu et l'eau dans le magasin de gros de MM. SKELTON, FRÈRES & CIE., MONTREAL. A ENVIRON 25 cts DANS LA PIASTRE Aous vendons aujourd'hui tout le fonds à beaucoup moins que la moitié du prix. Conditions Comptant ou payable sur livraison. UN SEUL PRIX BRYSON, GRAHAM & Cie., 152 et 154, rue Sparks.

La première de ce genre PREMIERE GRANDE EXCURSION ANNUELLE AU CLAIR DE LA LUNE DU CLUB DE RAQUETTES LE CANADIEN Par le Vapeur "Peerless" LUNDI, 1er Septembre '84

Les services de la fanfare de Hull et l'orchestre du professeur Duquet ont été retenus pour la circonstance. Grand concert à bord du bateau, auquel prendront part des artistes distingués.

BILLETS, - - 50 cents Départ du bateau à 8i précises.

PERDUE Depuis mardi matin, dans Hull ou aux environs, une VACHE A LAIT, à poil tout rouge, petites cornes fermées, et portant un collier en cuir de un pouce et demi de large. Toutes informations seront reçues avec reconnaissance par M. JOSEPH NORMAND, No. 13, rue Britannia, Hull.

AMERS CANADIENS ou TRESOR DES DYSPÉPTIQUES Cette préparation guérit, outre la Dyspepsie des Tuberculeux ou poitrinaires, les indigestions, les Névralgies, les Débilités générales, les maladies du Foie et des Reins, les hypoplasies et les Rhumatismes. Préparé par le Dr N. LACERTE, Lévis, P. Q.

Prix: 30 cts la bouteille. En vente chez les pharmaciens et en dépôt chez ELZÉAR ALARIE, 71 rue Bolton, Ottawa. 26 juillet 1884

EMPLOI DEMANDE Par une personne désirant s'engager comme cocher dans une maison privée, et se rendre généralement utile. S'adresser au bureau du Canada. 20 août 1884 3f

ON DEMANDE Une cuisinière bien recommandée. Un salaire de \$12 à \$15 par mois sera payé. S'adresser au No. 165, rue Maria. 20 août 1884 3f

Toiles pour Fenêtres Nous venons de recevoir le plus bel assortiment de toiles peintes et dorées pour fenêtres qui ait jamais été importé en Canada JACOB ERRATT. MAGASIN PALAIS DE MEUBLES, 38 RUE RIDEAU. N. B.—Voyez les échantillons de ces toiles dans ma vitrine.

AVIS

Décidément, je me retire du commerce. Tout le stock sera vendu en dessous du prix coûtant, LOUIS F. RICHARD, au petit magasin, 176 Rue Dalhousie, —entre les rues St André et Water. 16-8

CHAPEAUX TOWNEND

Nous venons d'ouvrir deux caisses de chapeaux venant de MM. Townend & Co., chapeliers de la reine. Ces chapeaux méritent une visite. R. J. DEVLIN.

Chemin de Fer Canadien du Pacifique

DIVISION D'EST. L'ANCIENNE LIGNE TOUJOURS EN AVANT. Ligne Courte ENTRE OTTAWA ET MONTREAL Arrangements d'été commencent Lundi, 11 Août 1884.

Tableau des heures de départ et d'arrivée des trains entre Ottawa et Montréal.

O'ELEGANTS CHARS PALAIS sont attachés aux trains de vitesse entre Ottawa et Montréal.

La nouvelle ligne entre Ottawa, Toronto et l'Ouest, ouverte le 11 août 1884: L'Express du jour quitte Ottawa à 12.15 pm

Connections à Smith's Fall, pour Brockville et le chemin de fer du Grand Tronc; aussi pour le chemin de fer Utica and Black River et ses nombreuses connections pour le sud et l'est.

Connections à Toronto pour tous les points à l'ouest, sud-ouest et nord-ouest. Pour les billets, le prix du passage, les sièges dans le char-salon, la table du départ des trains pour le haut de l'Ottawa et tous les autres stations locales et autres informations concernant les passagers s'adresser au bureau des billets, 49 RUE ELGIN, G. W. HIBBARD, Assistant-Agent-Général des Passagers, ARCHER BAKER, Surintendant-général, W. C. VANHORNE, Vice-Président.